

GAZETA DE CARACAS.

Número 69.

Del Lunes 23. de Mayo de 1814, 4.º de la Independencia.

L'injustice á la fin produit l'Indépendance.

AMERICA.

BOLETIN del Ejército Libertador de Venezuela.
Número 51.

DESPUES que nuestro ejército habiendo hecho retirar al de Ceballos sobre San Carlos, volvió á ocupar su posición en esta ciudad, no ha habido otro movimiento hasta el 15. de este, en que se movieron hacia ella las tropas enemigas, que habian llegado al Tocuyito, mandadas esta ocasión por Cagigal. En consecuencia, tanto las tropas de Oriente, como de Occidente, dirigidas por SS. EE. los Generales Bolívar y Mariño salieron en la tarde del mismo día con el designio de encontrar al enemigo, y camparon al cuarto de legua de marcha. En la noche por un soldado del ejército Español que pasó á nuestro Campo, fuimos instruidos de sus intenciones. Al amanecer del día 17 nuestro ejército siguió hacia el Tocuyito, dispuesto en quatro divisiones. La de vanguardia al mando del Coronel Francisco Bermudez, la del centro al del Coronel Manuel Valdez, la de retaguardia al del Coronel Florencio Palacio, y la de reserva al del Coronel Leandro Palacio. Antes de haber marchado 2 leguas se descubrió al enemigo, y en una extensa llanura, que solo tenia á la derecha un bosque, desplegó nuestro ejército en batalla, formando la vanguardia la ala derecha, á poca distancia del bosque; y permaneciendo el cuerpo de reserva á cien pasos de nuestra línea. La del enemigo formó en batalla sobre nuestro costado izquierdo, amenazando su ala derecha, compuesta toda de caballería, de envolvernos por la espalda. SS. EE. ordenaron entonces que nuestra línea hiciese frente á la del enemigo, dando un cuarto de conversión sobre el costado derecho, apoyada su espalda sobre el bosque. El enemigo que venia á las manos, se intimidó con este movimiento, y solo atacó nuestra ala derecha y nuestra espalda por el bosque con sus cazadores, y empeñó por el frente un fuego de artillería. Aunque el mayor número de sus cazadores atacó el costado dere-

cho, fueron puestos en precipitada fuga, por una sola compañía, á cuya cabeza estaba el mismo Coronel Bermudez, y cuyo capitán Abin se distinguió. Igualmente desaparecieron en dispersión los que intentaron emboscarse por nuestra espalda, y el fuego de la artillería duró muy corto tiempo; porque nuestros tiros bien dirigidos desordenaron una parte de su ala derecha causándole mucho estrago; lo que los obligó á retirarse; pero persiguiéndolos con atrevimiento los carabineros y dragones. Nuestra pérdida fué la de un Sargento muerto, y quatro soldados heridos. El día 18 aunque algunas partidas nuestras provocaron al enemigo para que saliese de su línea, se mantuvo constantemente á la defensiva en una posición inexpugnable. En consecuencia SS. EE. volvieron por la tarde á las de esta ciudad, cuyo movimiento obligará á aquel, ó á presentarse á combate en el Campo, ó á retirarse hacia S. Carlos, lo que hace igualmente segura su pérdida.

Esta operación ha sido dictada tanto por libertar á nuestras tropas de las continuas lluvias que las afligian en el Campo de Guataparó, quanto por animar al enemigo que abandone sus posiciones, que le son harto favorables.

Nuestra caballería ha triunfado de la enemiga que aunque superior en número, la nuestra lo es en valor, pericia, y audacia militar. Se han distinguido sobre todo el Comandante general de la caballería José Jugo, el aventurero Miguel Jac, el Teniente Brillet, el Capitán Joaquín Espinosa; los Oficiales de Maturín Teniente Francisco Carbajal, Teniente-Coronel Calderón, Capitán Monagas, Teniente-Coronel Cedeño, y Teniente-Coronel Antonio Arrijoja: los Capitanes Fernández, y Vázquez, y el Ayudante-Mayor de dragones Pumar.

Quartel-General de Valencia, 18. de Mayo de 1814; 4.º

Por el Mayor-General,

Antonio Muñoz Tebar,
Secretario de Guerra.

ARTICULO COMUNICADO.

Señor Redactor: hasta ahora no se habia hablado en nuestros papeles públicos de la mas iniqua tentativa de los Españoles para destruir á Venezuela; mas pues V. ha tocado algo en el anterior número de la gazeta de la subvercion de las esclavitudes, puesta en práctica por ellos con este designio. Yo pregunto. ¿Porque es que no se ha hecho saber á todas las naciones que tienen un interes en la prosperidad de la América este negro designio? ¿Porque no se presenta la verdad tal qual ella es, para que se vean las perversas intenciones de los Españoles? ¿Pueden ellos tratar de la coservacion de este pais habiendo puesto en practica estas medidas? Es imposible. Su designio es desvastar, aniquilar, y destruir unas provincias que no pueden poseer, y su fin único es que no existan ni para ellos, ni para nosotros, ni para los extrangeros.

Boves ha levantado toda la esclavitud de los Llanos. Boves los ha hecho militar, y con la pretendida libertad, los ha hecho cometer los actos mas atroces, y los asesinatos mas iniquos. Desde Calabozo hasta las extremidades de Apure, y desde los confines de Barcelona hasta Calabozo, ha subvertido todas las esclavitudes que formaban la mayor parte de su ejército. No hay una sola hacienda de ganado cuyos esclavos no hayan sido forzados á militar en el ejército de este bandido. Y es posible, S. R. que haya habido aun entre los Españoles un panegirista de este salteador de cammos? Las órdenes que comunicó á Rosete fueron de levantar la esclavitud de Ocumare. Mas de tres mil esclavos fueron forzados á seguir á este otro Español; y á pesar de la extrema repugnancia que tenían para seguirle, fueron forzados á ello. La táctica de Rosete en los valles del Tuy, fué la siguiente. A su llegada á Ocumare echó un bando para que pena de la vida, se le presentasen todos los mayordomos de haciendas, y los mandadores de ellas. Luego que lo verificaban, les intimaba que presentasen en el momento las esclavitudes de sus haciendas respectivas, las que forzaba á tomar las armas. Es de advertir que muchos esclavos se retiraron á los montes, prefiriendo la hambre, la sed, y la miseria á ser soldados de Boves y Rosete.

Es menester tambien añadir en honor de esta fiel esclavitud, que aun aquellos que fueron obligados á seguir Rosete, despues que este bandido fué derrotado, se le dispersaron, y se fueron presentando á sus respectivos dueños.

De las esclavitudes que fueron levantadas por Rosete haré á V. una pequeña exposicion en comprobacion de la verdad de los hechos que llevo expuestos. Todas las esclavitudes de los Echesurias fueron sublevadas. Se han presentado algunos. La del C Joaquin Arestigueta asesinado en la Iglesia de Ocumare por Rosete, tambien fué sublevada.

Se han presentado muchos á su hermano el C. Miguel Arestigueta, faltandole solamente diez y nueve. La esclavitud del Presbitero Mateo Monasterios fué obligada á tomar las armas. Eran cerca de 80 esclavos. No ha parecido ninguno. Toda la esclavitud del C. Santiago Vega tambien fue levantada. Le faltan 25, se le han presentado los demas. La esclavitud del C. Pedro Vegas asesinado en Ocumare por Rosete, fué toda sublevada. Se han presentado todos á su familia, excepto siete. Fué igualmente sublevada toda la esclavitud del C. Mariano Herrera: Se le han presentado todos sin faltarle uno. Las esclavitudes del Ciudadano Marciano, las de los Machados, y las de quantos hacendados hay en los valles del Tuy, fueron sublevadas por Rosete.

Estos hechos, S. R., los presento en comprobacion de uno de los mas negros designios de los Españoles, con respecto á las Provincias de Venezuela. Han movido este iniquo resorte quando han tratado ya de la total destruccion del Pais. ¿Que Nacion culta no tomará un partido contra unos hombres que quieren hacer de este pais un teatro de horrores? Este pernicioso exemplo debe comunicarse á las Colonias que tienen los Ingleses en las Antillas. ¿Y qual será entónces el resultado tanto para estas costas, como para aquellas Islas vecinas: Yo creo, S. R., que esta importante materia debe hacerse saber con la mayor prontitud á los Almirantes de las Colonias Britanicas en las Antillas; para que por lo que puede importar á aquella Nacion en sus establecimientos, se tome alguna pronta medida. Deben enviarse á aquellos las piezas justificativas de estos hechos. Nada es mas facil quando aun se hallan multitud de esclavos reunidos con el caudillo Español Boves, y quando mas de cien hacendados podrán dar certificados jurados en forma, de los esclavos que les han sublevado Boves y Rosete.

Quando no existiesen otras pruebas de la iniquidad de los Españoles en Venezuela, esta bastaria á probar su ferocidad, y el deseo que tienen de la total destruccion de este bello pais. Repito á V. S. R., que juzgo de la mayor importancia comunicar por medio de una mision estos hechos á los Gefes militares de las Antillas, pues, si acaso el mal se comunica hasta sus Colonias, habrá el Gobierno de Venezuela cumplido con su deber, procurando evitar en ellas las simientes de la destruccion esparcidas en el territorio de Venezuela por los feroces Españoles.

Es de V. sinceramente. &c.

Carta de un extrangero residente en América, á su correspondiente en Jamayca sobre el influxo de la guerra de América en el comercio de la Inglaterra.

Mi respetable amigo: es necesario cerrar los ojos de la razon para no ver los grandes perjuicios que

causa al comercio de la Gran-Bretaña la guerra civil de las Américas. Contemple Vd. que en los ejércitos se emplean sin discernimiento los brazos de los cultivadores, que por consiguiente las cosechas de todo genero han de atrasarse notablemente, esto es si no se extinguen del todo muchos ramos de agricultura. A lo menos en el territorio en que habito, protesto à Vd. que en el último año no se ha hecho una nueva plantacion de cacao, cafe, añil; ni algodón, y que este último artículo ha desaparecido enteramente, habiendose perdido los mejores establecimientos, y disminuidose en su producto los otros tres ramos. Aun quando cese la guerra, pasarán muchos años sin que se pueda restablecer la cultura; y la Gran Bretaña se privará por mucho tiempo de las ganancias que hacia con el transporte de los frutos coloniales. Todo lo arrasan los bandidos Españoles, en nombre de su imaginario Fernando con que seducen à las gentes sencillas del campo para conducir las à la matanza: por todas partes se levantan grandes masas de combatientes, tanto por los hijos del país, que defienden su libertad natural, como por los emisarios de la Regencia que quieren esclavizarlos. Todos conocen que la justicia está por los primeros; pero no conocen igualmente que se versa el interes de todo el mundo en protegerlos, y oponerse al vandalismo que exercen los enemigos de la especie humana. Presto no tendrán estas gentes, ni generos que permutar, ni metales con que comprar los efectos comerciales de Inglaterra.

Las minas han decaido en mayor proporcion. Por boca de los mismos Chapetones se sabe que en Mexico se han destruido enteramente muchos reales de minas; y que aunque se gasten muchos millones no se podrán poner en el pie antiguo. Y aun quando subsistieran las maquinas y utensilios para el beneficio de los metales. Donde estan los brazos para explotar las minas, quando lo mas florido de la juventud, los mas robustos trabajadores han muerto en el Campo de batalla à manos del impío Callejas y otros Capitanes semejantes de esta Nacion de tiranos? Amigo, los Españoles limpiaron este continente para conquistarlo, y quando apenas se han reproducido los doce millones de hombres que degollaron para establecer su dominacion, lo vuelven à destruir. La naturaleza parece luchar en vano contra esta plaga desoladora.

¿Y que resultará de tan horroroso exterminio? Que las Naciones de Europa se priven de los preciosos frutos de América, que no tengan donde despachar los suyos; en fin que la agricultura y las poblaciones Americanas se aniquilen por todas partes, y que por una retrogradacion espantosa vuelvan las cosas al estado que tenian ahora tres siglos. Todas estas regiones se van convirtiendo en soledades, y se van convirtiendo en bosques impenetrables. Los Españoles mismos aseguran que en México han perecido mas de 200. y hombres sin que hayan sacado

ningun fruto de tan horrible carniceria, que léxos de intimidar à los patriotas los ha confirmado en su resolucion de ser independientes. Vuelvo à decir à Vd. que esta guerra no produce otro efecto sino aniquilar el comercio, que ya comienza à decaer notablemente por falta de especies permutables. Esas doscientas mil víctimas sacrificadas por la barbarie Española han producido un atraso irreparable en las labores de las minas. Lo mismo ha sucedido en el Perú y en la Nueva-Granada. ¿Con que se pagarán en adelante los generos del comercio Ingles? Los consumos disminuyen rápidamente y los precios de las ropas deben baxar en razon de la escases de especies amonedadas, y por el papel à que se ven precisados à recurrir tanto los nuevos Gobiernos, como los Españoles en los países que retienen.

Lo que admira es que estos últimos no hayan querido admitir la mediacion de Inglaterra, siendo asi que su autoridad sobre las Américas se acaba por momentos; y se puede decir que ya no existe pues, aun en los lugares que conservan, solo mandan à medias, por el temor de que se le substraigan los pueblos, y porque la justicia y suavidad de los Gobiernos liberales que han establecido los patriotas, obligan à los Españoles à templar su natural ferocidad. Pero esto les valdrá mientras las gentes acaban de ilustrarse. Presto no les quedará un soldado, quando todos los Americanos conozcan que su interés consiste en conspirar à la libertad. Entónces conocerán los Españoles que la América no se halla mas en estado de poder ser conquistada. Para esto seria necesario llenar de ejércitos todo este inmenso continente, lo que no podrá hacer ninguna potencia de Europa. La guerra, pues, no trae otra consecuencia sino la devastacion, en perjuicio de nuestros intereses. No se pueden favorecer por un medio mas eficaz los planes del enemigo comun. Esto habia decretado en la Europa contra los Ingleses el bloqueo continental, y los Españoles parece adoptan esta misma medida en América, destruyendo los únicos recursos que se pueden sustituir, à los que se han cerrado en el antiguo mundo.

Yo observo desde mi retiro la conflagracion universal, y tengo derecho de aconsejar à los que se hallan en medio de la tempestad. Digo pues, que el interes de la Europa consiste en dexar que la América prospere en libertad. La agricultura y las minas producirán infinitamente mas baxo los nuevos Gobiernos, que lo que producian baxo el monopolio de los Españoles: de este modo se abrirá en estas regiones un mercado inmenso para las manufacturas de Europa, lo que cederá en provecho de las naciones verdaderamente industriosas, y no de los Zanganos monopolistas, que no han permitido la dilatacion del cultivo de las Américas. La Gran-Bretaña sacaria el mejor partido de estas favorables circunstancias por la preferencia que merecen sus

generos, y por las disposiciones que muestran los naturales del país á comerciar con los subditos de aquella nacion.

Es tiempo que los Ingleses vuelvan en sí y que conozcan lo ruinoso que será á su industria y al desenlace de la actual contienda la extincion, ó á lo menos la gran decadencia de su comercio en las Américas por las injustas depredaciones de los Españoles. Aseguro á vmd. que, si la guerra Americana se prolonga un año mas, se suspenderá casi del todo la exportacion de frutos coloniales, y mucho mas se escaseará el numerario, porque la guerra se hace principalmente en los países mineros. Los Capitalistas se abstienen de toda especie de negociacion por las circunstancias del dia, y asi todo va cayendo en letargo. Creo que los comerciantes de esa isla se deben penetrar de la necesidad que hay de que se restablezca la paz en estas comarcas para que reviva la agricultura, sin la qual no hay comercio. Que importa que la Gran-Bretaña tenga el libre acceso en estas costas, si dentro de muy breve no ha de haber productos coloniales.

Perdone V. amigo mio, mi distraccion en un objeto tan interesante y que ofrece tan tiernas consideraciones á la humanidad. V. es Ingles, y es necesario que se interese en las ventajas de nuestro comercio, y que igualmente deteste las horribles crueldades que los Españoles, exercent en este pais desdichado. Amigo ya no habrá quien ponga en duda las escenas de la conquista: lo que hoy estamos viendo excede á quanto dixéron Las Casas y demas historiadores de los tiranos del nuevo mundo. Quanto deseo salir de aqui y volver á nuestra amada patria! Puede ser que algun dia se cumplan mis votos y que pueda yo abrazar al respectable Clarton que ocupa incesantemente mi memoria. No he tenido respuesta de la última carta que dirigí á V. por medio de nuestro amigo C. y que, segun él me dixó, conduxo el Capitan de la goleta Robert. Quizá no habrá llegado á manos de V. que acaso ignora la suerte del amigo que mas se interesa en la suya.

NOTICIAS DE EUROPA.

Hemos sido favorecidos con una gazeta de Barbada del dos de Mayo, que se refiere en las noticias del continente Europeo á una gazeta de Falmouth del dos de Abril, recibida en aquella Isla por el bergatin Vesta. El R. del periodico de Barbada se explica en estos terminos. „ La mas importante noticia que podemos dar al público, es la gloriosa victoria añadida á las muchas que ha conseguido el heroe Ingles, que ha añadido nuevos laureles á la fama de este inmortal guerrero. Los frutos de esta victoria han sido poner en nuestro poder la plaza de

Burdeos, una de las primeras ciudades de Francia, con respecto á su magnitud, comercio, y poblacion. „

(*The Times Barbadoes*).

Despacho de Lord Welington.

Abril 1. — Mr. Lyall llegó esta mañana con despachos de Lord Welington. Tambien ha llegado un despacho de San-Sebastian, habiendo el correo salido de aquella plaza el 24 del pasado. Por cartas privadas se sabe que Suchet se habia unido á Soult con 30,000 hombres, y parece que trataban de aventurar otra accion; mas un movimiento hecho el 18 por Lord Welington, hizó que Soult dexando cortada su retarguardia, el 20 estaba cerca de Tarbes; mas Lord Welington le perseguia en todas direcciones.

Franfork Marzo 7. — Despues de las ventajas sobre Blucher, y el Príncipe de Weterberg. Napoleon escribió al Emperador Francisco, haciendole proposiciones de paz, en las que ha usado de estas expreciones. „ El ejército Ruso está aniquilado; „ los Prusianos desorganizados; no me quedan mas „ enemigos con quienes combatir que con los Austriacos. ¿ Mas que? Dexadme hacer la paz. „ El Emperador comunicó esta carta á los Aliados, y fueron despachados tres Generales con una repuesta verbal.

Se esperan hoy 40 Franceses que se han arresado con motivo de haber envenenado á algunos Rusos.

Tenemos el placer de anunciar la confirmacion de la captura de la fragata Francesa Sirius, por el Niger, y el Tajo de S. Antonio una de las Islas de Capo-Verde.

De diez que han salido á la mar ya se han tomado seis; esperamos dentro de poco anunciar la toma de las otras quatro.

(*London March 28.*)

A V I S O.

De venta. — Harina fresca de Baltimore.
Letras de cambio sobre Londres.

Por Juan Alderson.
En la esquina de San-Felipe.

El bergantin Sueco, la Clementina tomará á flete para uno de los Puertos de los Estados-Unidos no bloqueados.

Por el mismo.